

# LA SOCIOLOGÍA DE LA ARGENTINA, 1958–1976

*Ruth Sautu*

*Universidad de Belgrano, Argentina*

Desde la creación de la carrera de sociología en 1956, los sociólogos—y especialistas afines—han mostrado una particular preferencia por hacer el balance de su propia obra. Siguiendo esa tradición, el Instituto de Sociología de la Universidad de Belgrano se propuso analizar todos los trabajos publicados por los miembros de cuatro de los principales centros de investigación en ciencias sociales de la Argentina: el Instituto de Sociología de la Universidad de Buenos Aires, el Centro de Investigaciones Sociales del Instituto Torcuato Di Tella, el Departamento de Sociología de la Fundación Bariloche y el Centro de Investigaciones en Ciencias Sociales (CICSO). El equipo, bajo la dirección de Ruth Sautu, esta compuesta por Silvia Blitzer, Emma Galtieri, Ana M. García y Laura Villarruel.

La elección de los cuatro centros se debió por un lado a que sus publicaciones eran accesibles, y, por el otro, al hecho de que en la coincidencia, o en la polémica—o en la más rotunda discrepancia—todos se hallan vinculados a un tronco común: Gino Germani, fundador de la carrera en la Argentina, como disciplina autónoma, en el nivel universitario.

El objetivo de esta investigación es descubrir cuáles han sido los problemas que han preocupado a los investigadores de esas instituciones, cuáles sus orientaciones teóricas y metodológicas, y por sobre todo reconstruir, a través de sus trabajos, cuál ha sido su contribución al conocimiento de la sociedad argentina y de su contexto latinoamericano. Además de este objetivo sustantivo, el proyecto tiene como propósito entrenar en el campo de la investigación en ciencias sociales a un grupo de graduadas recientes y alumnas del último año, y simultáneamente familiarizarlas con los escritos de sus colegas más viejos.

El trabajo del equipo, y en equipo, consistió en diseñar y llevar a cabo todas las etapas de la investigación, desde la formulación de los objetivos específicos, las variables y sus indicadores, hasta la construcción de tablas y la redacción del informe final. En esta última etapa—en la que nos encontramos ahora—el trabajo se ha individualizado, porque utilizando un esquema de análisis discutido en común, cada miembro del equipo ha encarado la redacción del informe para cada uno de los centros estudiados.

Tres grandes áreas aparecen como las más destacadas por el número de publicaciones a que ha dado objeto. Ellas son: los estudios sobre modernización y desarrollo económico, la política, y la estratificación y la movilidad sociales. Un área geográfica particular sobresale en la preocupación de los autores estudia-

dos: la Argentina, sus regiones y, en menor grado, su contexto latinoamericano. Esto no significa que no se haya prestado atención a otros temas y otros áreas. Por el contrario, la gama se diversifica—tanto más cuando dentro incluso de aquellas áreas se categorizaron también temas más específicos.

En el informe de la investigación se destacará, con las palabras de sus autores, la interpretación que de diferentes aspectos de la sociedad argentina ha hecho cada uno de los centro estudiados. Además, serán objeto de estudio la estructura metodológica de los trabajos y su enfoque temporal. Los cambios de rumbo, sobre todo en las áreas temáticas, recibirán particular atención. Además del informe ya mencionado, el proyecto dará lugar a la preparación de una guía bibliografía comentada de todos los trabajos—sean puramente teóricos, y aún ensayísticos, o empíricos—publicados por las instituciones mencionadas. Para ello se utilizarán las fichas de resumen de los contenidos de los estudios, clasificados siguiendo los criterios aplicados para la codificación temática de cada uno de ellos.